



# ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

COM : Wallis et Futuna

Question au Gouvernement n° 2104

Texte de la question

## CYCLONE À FUTUNA

M. le président. La parole est à M. Bernard Lesterlin, pour le groupe socialiste, radical, citoyen et divers gauche. M. Bernard Lesterlin. Monsieur le président, cette question que je pose au nom de M. Albert Likuvalu, député de Wallis-et-Futuna resté auprès des sinistrés de son territoire, s'adresse à Mme la ministre chargée de l'outre-mer. Le cyclone Tomas, même s'il n'a pas fait de victimes, a ravagé l'île de Futuna où vivent quelque 4 000 de nos compatriotes. Il convient donc d'abord de manifester notre solidarité à l'égard de la population de cette île qui, depuis 1986, a subi deux cyclones dévastateurs et un tremblement de terre meurtrier.

Nous nous devons également de remercier les militaires qui, quarante-huit heures après le passage du cyclone, ont pu établir les premiers constats et apporter les premiers secours par l'envoi d'un CASA alors que Futuna était coupée du reste du monde, privée tant de liaisons aériennes que téléphoniques.

Le *Jacques Cartier* de la marine nationale est arrivé hier avec, à son bord, trente jeunes du SMA de Nouvelle-Calédonie et un chargement de dons alimentaires et de matériaux de construction. Un grand nombre de familles n'a plus de toit, au sens littéral du terme, alors que la saison des pluies n'est pas terminée.

Madame la ministre, notre question porte sur trois points.

Premièrement, quelle aide l'État va-t-il apporter à la population sinistrée pour reconstruire les maisons et les infrastructures, dans un contexte d'absence de systèmes d'assurance ? Les Futuniens ont un besoin urgent de matériaux de construction, que l'on sait particulièrement coûteux dans le Pacifique.

Deuxièmement, dans quel délai le Gouvernement va-t-il publier le décret rendant applicable à Wallis-et-Futuna la loi du 10 mars 2010 instituant le service civique ? Voilà bien une occasion où les jeunes Océaniens du territoire lui-même, mais aussi de Nouvelle-Calédonie et de Polynésie pourraient utilement être mobilisés pour aider les Futuniens à reconstruire ou réparer leurs maisons ou leurs écoles. La Croix-Rouge a donné son accord pour soutenir ces missions en liaison avec les chefs de village.

Troisièmement, allez-vous donner des instructions aux représentants de l'État sur le territoire afin qu'ils daignent associer aux décisions de la cellule de crise d'autres responsables ? (*Applaudissements sur les bancs du groupe SRC.*)

M. le président. La parole est à Mme Marie-Luce Penchard, ministre chargée de l'outre-mer.

Mme Marie-Luce Penchard, *ministre chargée de l'outre-mer*. Monsieur Lesterlin, je voudrais vous remercier d'appeler l'attention de la représentation nationale sur la situation de Wallis et Futuna... (*Exclamations sur les bancs du groupe SRC.*)

M. Jean Glavany. Il n'y a pas que la Guadeloupe en effet !

Mme Marie-Luce Penchard, *ministre chargée de l'outre-mer*. ...qui a durement été touché par le cyclone entre le 13 et 16 mars derniers.

Vous avez raison de souligner que, grâce au dispositif d'alerte et de prévention, nous n'avons à déplorer aucune victime. Le bilan matériel est toutefois extrêmement lourd.

Mais il faut savoir que les services de l'État se sont immédiatement mobilisés face à cette catastrophe naturelle. Un avion militaire est parti le 16 mars avec, à son bord, un détachement de militaires ainsi que du fret de la sécurité civile calédonienne. Entre le 17 et le 27 mars, nous avons organisé des rotations aériennes entre Wallis et Futuna et n'avons pas hésité à affréter un Airbus A320 pour transporter des vivres, du matériel et du

personnel.

Plusieurs députés du groupe socialiste, radical, citoyen et divers gauche. Ce n'était pas l'avion de Joyandet ! Mme Marie-Luce Penchard, *ministre chargée de l'outre-mer*. Enfin, je vous confirme, monsieur le député, qu'un bâtiment de la marine nationale est arrivé aujourd'hui à Futuna avec 200 tonnes de fret. Une seconde rotation avec un navire civil est programmée pour le 10 avril prochain.

Par ailleurs, j'ai immédiatement enclenché le fonds de secours à destination de Wallis-et-Futuna et plus de 600 000 euros provenant de ce fonds sont déjà mobilisés.

Parallèlement, la demande de reconnaissance de l'état de catastrophe naturelle est en cours d'instruction et devrait prochainement aboutir.

Nous étudions le coût de la reconstruction à laquelle le Gouvernement, soyez-en assuré, contribuera.

Par ailleurs, la semaine dernière à Bruxelles, j'ai appelé l'attention du commissaire européen sur la nécessité d'une mobilisation exceptionnelle du fonds de secours de l'Union européenne à destination de Futuna.

Comme vous pouvez le constater, monsieur le député, le Gouvernement est entièrement mobilisé.

*(Applaudissements sur quelques bancs du groupe UMP.)*

## Données clés

**Auteur :** [M. Bernard Lesterlin](#)

**Circonscription :** Allier (2<sup>e</sup> circonscription) - Socialiste, radical, citoyen et divers gauche

**Type de question :** Question au Gouvernement

**Numéro de la question :** 2104

**Rubrique :** Outre-mer

**Ministère interrogé :** Outre-mer

**Ministère attributaire :** Outre-mer

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 1er avril 2010

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 1er avril 2010